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Panorama Nacional 
 
 

Vamos saliendo de una crisis profunda: Andrés Manuel López Obrador 
(Excélsior, Isabel González, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador admitió que México sufre el impacto de la 
pandemia de covid-19, la cual generó la crisis económica mundial más profunda que se 
haya presentado en los últimos 100 años. Sin embargo, aseguró que el país va “saliendo 
del hoyo”. 
En la víspera del mensaje por su Segundo Informe de Gobierno, el mandatario destacó 
que la estrategia federal contra la emergencia generada por el covid-19 ha funcionado 
y, pese a las vidas que ha cobrado la enfermedad, “no han faltado ni faltarán camas ni 
ventiladores para atender enfermos… y poco a poco vamos saliendo de esta pesadilla”. 
Subrayó que el país está saliendo de la crisis económica generada por el coronavirus 
“con bajos costos”, ya que no se ha contratado más deuda. Además, destacó que hay 
indicadores que reflejan mejoras, como la recuperación del empleo formal, la 
apreciación del peso frente al dólar y que las remesas desde Estados Unidos se 
mantuvieran constantes. 
Aunque también reconoció que la deuda del gobierno sufrirá un incremento significativo, 
debido a que está contratada en dólares, el jefe del Ejecutivo federal afirmó que no hay 
nada que temer, porque el país goza de finanzas sanas y su gobierno mantendrá la 
misma estrategia para continuar combatiendo la emergencia sanitaria. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/vamos-saliendo-de-una-crisis-profunda-
andres-manuel-lopez-obrador/1403103) 
 

Maniobras en San Lázaro impiden al PRI lograr directiva (La Jornada, Enrique 

Méndez y Roberto Garduño, p. web). 
La elección de la presidencia de la mesa directiva en la Cámara de Diputados no se 
logró en los tres últimos minutos de la votación nominal, cuando en la bancada de 
Morena 25 de sus integrantes modificaron el sentido de su decisión favorable a la planilla 
que encabezaba la priísta Dulce María Sauri Riancho, y optaron por la abstención. 
Así, el acuerdo entre los coordinadores parlamentarios para una nueva integración de 
ese órgano de dirección no se consolidó, y Laura Rojas (PAN) se mantendrá en esa 
posición hasta el 5 de septiembre. Este martes recibirá y responderá el segundo Informe 
de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Para elegir a la mesa directiva se requería el aval de 302 de los 454 diputados presentes 
en el salón de sesiones, y así alcanzar la mayoría calificada. 
La instalación del periodo ordinario de sesiones tenía como objeto elegir a la nueva 
mesa directiva, pero ante el resultado, los coordinadores deberán construir una nueva 
propuesta que se someterá a consideración del pleno el sábado. 
Antes de la votación, René Juárez Cisneros, coordinador de los priístas, ofreció la mano 
tendida a la bancada de Morena, e hizo un reconocimiento a la postura presidencial de 
que no se debe maniobrar para hacerse de un cargo público: coincidir no es sucumbir. 
Saludo la expresión del presidente Andrés Manuel López Obrador, de respeto a la 
legalidad. Muchas veces he estado en contra de sus ideas y propuestas, (pero coincido 
en que) la legalidad debe estar por encima de cualquier ambición personal desmedida. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/01/politica/003n1pol) 
 

La 4T suprime la Subsecretaría de Gobierno por eficiencia de recursos (El 

Economista, Jorge Monroy, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador ordenó la desaparición de la Subsecretaria 
de Gobierno de la Secretaria de Gobernación, por lo que a partir de mañana el titular de 
esa instancia, Ricardo Peralta, se verá obligado a separarse del gobierno federal. 
Sin precisar si Peralta será integrado o propuesto para algún otro cargo, ya que se sabe 
aspiraba a magistrado, la Secretaria de Gobernación confirmó esta noche que la 
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desaparición de la subsecretaría forma parte del plan de austeridad ordenado por el 
Presidente de la República. 
“Agradecemos (A Ricardo Peralta) su enorme compromiso y honrosa labor al servicio 
de la patria. Le felicitamos deseándole éxito en la siguiente encomienda consolidando y 
fortaleciendo la Cuarta Transformación”, aseveró. 
Hace una semana, el alcalde de Tijuana, Arturo González Cruz, acusó a Peralta de 
haberlo amenazado con investigaciones políticas en su contra. 
También la semana pasada, el gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García 
Cabeza de Vaca, lo acusó de acudir el año pasado a una reunión con integrantes de 
una organización que supuestamente es financiada por grupos delincuenciales. 
Todavía este lunes, Peralta se reunió con integrantes del Sindicato de Telefonistas de 
la República Mexicana. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/La-4T-suprime-la-Subsecretaria-de-
Gobernacion-por-eficiencia-de-recursos-20200831-0117.html) 
 

Del 2016 a la fecha, se lavó 1 billón de pesos en México: UIF (El Economista, 

Fernando Gutiérrez, p. web). 
Uno de los datos más relevantes que arrojará la segunda Evaluación Nacional de 
Riesgos (ENR), que coordina la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría 
de Hacienda, es respecto al monto de flujos ilícitos que circulan en el país, producto de 
otros delitos, con el potencial de ser lavados en México. Según el titular de esta 
instancia, Santiago Nieto Castillo, dicho documento presentará que, del 2016 a la fecha, 
se blanqueó alrededor de 1 billón de pesos en el país. 
Para Nieto Castillo, pese a que esta cifra estimada se basa en cálculos de diversas 
agencias del Estado mexicano, no significa que sea una cantidad definitiva, pues existen 
otras estimaciones, que consideran otros factores, de diversos organismos tanto 
nacionales como internacionales. 
“El monto total (estimado de lavado de dinero) tanto en el sistema financiero como en 
actividades vulnerables que da la ENR es de 1 billón de pesos, es realmente un monto 
importante, hemos tenido aproximaciones que hablaban 50,000 millones de dólares (al 
año) por parte del departamento de Estado de Estados Unidos, pero el dato que 
nosotros presentamos es ese a partir de la segunda ENR”, comentó Nieto Castillo sobre 
la segunda evaluación, de la cual sólo existen versiones previas sin que haya un 
documento definitivo. 
El funcionario destacó que próximamente el país presentará al Grupo de Acción 
Financiera Internacional (GAFI) una solicitud de revisión respecto al avance que ha 
tenido México en materia antilavado, luego de la evaluación de este organismo al país 
dada a conocer en el 2018. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Del-2016-a-la-fecha-se-lavo-1-billon-de-
pesos-en-Mexico-UIF-20200901-0010.html) 
 

Renuncia Víctor Manuel Toledo a la Semarnat; lo sustituiría María Luisa 
Albores (La Jornada, Angelica Enciso, p. web). 
Víctor Manuel Toledo Manzur deja la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) debido a cuestiones estrictamente de salud, confirmaron fuentes 
gubernamentales. Se prevé la llegada de María Luisa Albores, actual secretaria de 
Bienestar, y al frente de esta dependencia se espera el nombramiento del subsecretario 
Javier May, quien coordina el programa Sembrando Vida. 
Como segundo titular de la Semarnat en lo que va del sexenio, Toledo Manzur, de 75 
años, permaneció durante 15 meses al frente de ésta. Trabajó en atender las regiones 
más contaminadas del país, tuvo acercamiento con los afectados, impulsó la 
agroecología, autorizó los proyectos del gobierno federal: el Corredor Transístmico y el 
aeropuerto de Santa Lucía. Queda pendiente el aval al Tren Maya. 
En este periodo suspendió importaciones del glifosato con el objetivo de buscar su 
eliminación del país en 2024, lo cual lo confrontó con el titular de la Secretaría de 
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Agricultura, Víctor Villalobos, y el jefe de la oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, 
quienes, dijo, están a favor de los agronegocios. También cuestionó la actividad minera 
y señaló que Grupo México ha ocasionado 22 accidentes desde 1998. 
Tras la renuncia de Josefa González Blanco a la secretaría, luego de haber detenido la 
salida de un vuelo para poder abordarlo, Toledo Manzur llegó a la dependencia con el 
precedente de contar con alrededor de 200 trabajos de investigación y 20 libros. El 
colaborador de La Jornada, en sus textos fue critico de los megadesarrollos e identificó 
alrededor de 500 conflictos socioambientales en el territorio nacional. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/01/politica/012n1pol) 
 

Recuperación de turismo, difícil sin ayuda: WTTC (El Financiero, Aldo Munguía, p. 

web). 
México está en desventaja competitiva en materia turística con respecto a otras 
naciones como Jamaica, Indonesia y República Dominicana, entre otras, las cuales 
impulsan una reactivación del sector de forma coordinada con apoyos necesarios para 
los empleados y empresas de la llamada ‘industria sin chimeneas’. 
Gloria Guevara, presidenta del Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC), lamentó 
que no se tenga en el país un esfuerzo como destino, sino apoyos de los gobiernos 
locales en donde la actividad juega un papel fundamental en la economía. 
“México no está en el top diez de las mejores prácticas de ayuda al turismo. Aquí no 
estoy hablando de apoyo a empresarios, sino del apoyo a todos los millones de 
trabajadores que dependen del sector, México no está liderando en cuanto apoyo al 
sector”, refirió Guevara en entrevista con El Financiero. 
El gobierno mexicano ha descartado toda ayuda directa a las grandes empresas de 
todos los sectores, incluido el turismo, una de las actividades con mayor impacto durante 
la crisis sanitaria. 
En contraparte, la presidenta del WTTC reconoció que los gobiernos de Quintana Roo, 
Baja California Sur, Jalisco y Querétaro impulsan medidas de ayuda al sector, esto como 
parte de la estrategia para paliar los efectos de la crisis por Covid-19 que inició como un 
problema sanitario, para luego convertirse en un problema económico-social. 
“Al final del día vamos a salir adelante y fortalecidos, la pregunta es saber cuánto tiempo 
vamos a tardar. Desafortunadamente, México está en una desventaja competitiva”, 
reiteró Guevara. 
(https://elfinanciero.com.mx/empresas/recuperacion-de-turismo-dificil-sin-ayuda-wttc) 
 

Así avanzan los proyectos prioritarios de AMLO (El Financiero, Aldo Munguía, p. 

web). 
A dos años del Gobierno del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, las 
obras en el Aeropuerto Internacional de Santa Lucía (AISL) registra un gran avance, y 
aunque ha tenido que modificar algunas partes de su diseño original ha logrado atraer 
a aerolíneas como Viva Aerobus e Interjet. 
Santa Lucía es uno de los proyectos prioritarios más importantes del gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador. 
El puerto aéreo es también el único que ha puesto también el fin de otro proyecto 
enigmático del antiguo gobierno de Enrique Peña Nieto. 
En dos años de gobierno, el aeropuerto se ha enfrentado a una modificación en la 
orientación de las pistas para evitar contratiempos con el cerro de Paula, una elevación 
cercana al complejo militar. 
Según el último informe de la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA), presentado 
el lunes en la conferencia mañanera, el aeropuerto de Santa Lucía ha empleado a 38 
mil 393 civiles. Para la conclusión de la nueva terminal en la zona metropolitana del país 
restan 567 días. 
Según las fuerzas armadas, actualmente se trabaja en el montaje de la estructura del 
aeropuerto en 12 frentes de forma simultánea, se aplica pintura retardante al fuego y en 
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las pista norte, central, plataforma y rodaje, se realiza el tendido de tubería para alojar 
las instalaciones de redes. 
De acuerdo con el director general de Viva Aerobus, Juan Carlos Zuazua, el aeropuerto 
presenta un gran avance. 
“(Estamos) sorprendidos con el gran avance del proyecto, en las dos pistas, en el edificio 
terminal. Viva Aerobus tiene el interés de operar en todos los aeropuertos de la zona 
metropolitana del país, y por supuesto que tenemos el interés de iniciar operaciones 
aquí en cuanto se nos lo permita y el aeropuerto esté listo”, señaló Zuazua durante un 
recorrido en el aeropuerto. 
(https://elfinanciero.com.mx/empresas/el-aeropuerto-de-santa-lucia-avanza) 
 

Austeridad deteriora la administración del Gobierno federal (El Financiero, 

Zenyazen Flores, p. web). 
El Gobierno de Andrés Manuel López Obrador llega al Segundo Informe también con un 
deterioro en la administración pública debido a las medidas de austeridad aplicadas a 
partidas presupuestales básicas como el pago de energía eléctrica o agua, así como a 
la prestación de servicios públicos o mantenimiento de infraestructura en general. 
Las entidades han registrado interrupciones en el suministro de agua potable o en 
trabajos de mantenimiento de alcantarillado debido a que CFE “le bajó el switch” a la 
Conagua por falta de pago. 
El recorte afectó partidas operativas como asesorías para defensa de tratados 
comerciales en la Secretaría de Economía, incluso, redujo el gasto para combatir el 
COVID-19, ya que la Secretaría de Agricultura disminuyó el presupuesto para comprar 
materiales de sanitización. 
Un ejercicio realizado por El Financiero con base en datos abiertos de Transparencia 
Presupuestaria y solicitudes de información, muestra que el presupuesto aprobado este 
año en las partidas 2000 Materiales y Suministros y 3000 Servicios Generales para las 
22 dependencias objeto del decreto fue de 70 mil 277 millones de pesos. 
Al cierre del segundo trimestre de 2020 y luego del recorte del 75 por ciento ordenado 
por el decreto, el presupuesto para esas dependencias se modificó y bajó a 58 mil 41 
millones de pesos. 
Sin embargo, las dependencias han pagado 35 mil 689 millones de pesos a junio, cifra 
que representa un recorte de 61 por ciento respecto del monto modificado, por lo que 
Hacienda estaría próxima a alcanzar el porcentaje del decreto. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/austeridad-deteriora-la-administracion-federal) 
 

Listo, el programa para reactivar la economía; recuperar empleos, eje (La 

Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
El Gobierno de la Ciudad de México tiene listo un programa de reactivación económica 
ante la crisis generada por la pandemia de Covid-19, cuyo propósito fundamental es la 
recuperación del empleo, señaló la titular del Ejecutivo local, Claudia Sheinbaum Pardo. 
Dijo que la estrategia, que presentará esta semana, incluye dar apoyos a pequeñas y 
medianas empresas y reactivar el turismo; pero también, señaló, se fortalecerá la 
austeridad del gobierno para que más recursos vayan de forma directa a la población 
más vulnerable, por lo que, si es necesario, se va a reducir aún más el gasto corriente 
en 2021. 
En videoconferencia, expresó que es necesario atender la emergencia sanitaria y 
garantizar el derecho a la salud de la población, pero también, apuntó, “necesitamos 
construir un futuro para la ciudad, pues la pandemia, haya vacuna o la situación que 
venga, se va a controlar al final. 
Por lo pronto, destacó, en los siguientes meses se deben balancear las actividades 
económica, social y cultural, cuidando que no haya brotes de la enfermedad que puedan 
provocar un desborde hospitalario. 
Agregó que en materia de salud se trabaja en disminuir los decesos por Covid-19, con 
la característica de que se afronta con población con graves problemas de 
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comorbilidades, como diabetes o hipertensión, por lo que necesitamos construir 
esperanza en la ciudad, de allí que se debe garantizar a la población los derechos al 
espacio público, al acceso al agua, a educación, salud y vivienda. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/01/capital/027n1cap) 
 

Trump y ultraderecha fomentan la violencia para ganar en las urnas (La 

Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York. - El presidente Donald Trump y sus bases ultraderechistas están 
fomentando confrontaciones violentas contra manifestantes que luchan por la justicia 
social como Black Lives Matter, apostando a la violencia (que ellos generan y fomentan) 
como herramienta clave para su estrategia de relección cuyo tema central es la ley y el 
orden. 
En los últimos días, Trump ha intensificado su ataque retórico contra lo que llama 
izquierda radical, centrando su mensaje de su campaña en salvar al país de lo que 
califica de violencia en las manifestaciones contra el racismo y la brutalidad policiaca en 
varias ciudades como Portland, Oregon; Minneapolis y Kenosha, Wisconsin, y Chicago. 
Esto continúa con la narrativa que ofreció al aceptar la nominación republicana la 
semana pasada, cuando declaró: tu voto decidirá si protegemos a los estadunidenses 
que obedecen la ley, o si daremos cuerda suelta a los anarquistas violentos, agitadores 
y criminales. Casi todos los días amenaza con enviar más fuerzas federales armadas 
para reprimir a manifestantes. 
El pasado fin de semana en Portland hubo enfrentamientos entre activistas de justicia 
social y derechistas fieles a Trump, con una caravana de autos y camionetas 
protrumpista decorados con banderas nacionales desde donde se dispararon bolas de 
pintura y gas pimienta contra los manifestantes. Hubo altercados y un hombre de las 
milicias murió (aún no hay detalles de quién fue responsable). El presidente retuiteó un 
video mostrando las acciones de sus simpatizantes escribiendo: era de esperarse; o 
sea, justificando la violencia de sus partidarios. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/01/mundo/022n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Debe modificarse la Ley Minera para que beneficie a los propietarios de la 
tierra social: Hernández Palacios (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Lunes 31 agosto 2020 
La Ley Minera, publicada en junio de 1992 y reformada en agosto de 2014 con el Decreto 
mediante el cual se expidió la Ley de Hidrocarburos, debe modificarse para que 
responda a la realidad del campo mexicano y garantice tanto los derechos agrarios 
como los beneficios por la actividad minera en territorios de núcleos agrarios y 
comunidades indígenas. 
En estos términos se pronunció el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, 
al destacar el reciente acuerdo logrado por la Secretaría de Gobernación y la 
intervención de esta Institución, junto con otras dependencias del Gobierno Federal, en 
el convenio celebrado entre el Ejido de Cedros, Municipio de Mazapil, estado de 
Zacatecas, con directivos de la minera canadiense Newmont–Goldcorp Peñasquito. 
El titular de la Institución de servicio social señaló que la legislación en materia minera 
es muy frágil, muy débil porque no garantiza la consulta indígena para que los pueblos 
originarios y los núcleos agrarios que son dueños de la propiedad social logren, a través 
de convenios y contratos, el pago justo y equitativo por la ocupación superficial de sus 
territorios para actividades de exploración, explotación y extracción de hidrocarburos. 
En este contexto, destacó que la solución del conflicto en Mazapil, que significó en su 
momento el cierre por 6 meses de Peñasquito —la segunda mina de plata más grande 
de México— permitió obtener beneficios muy significativos para el núcleo, al definir el 
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precio de pago de la renta por la ocupación superficial en tierras propiedad del ejido, así 
como otra serie de concesiones sociales que dejaron satisfechas a ambas partes. 
Esta resolución, subrayó Hernández Palacios, representa un muy buen ejemplo de que 
es posible arribar a convenios que permitan asegurar la producción minera que es 
necesaria para el país; la conservación del suelo, así como garantizar el pago justo y 
adecuado a los dueños de la tierra por el uso y afectaciones que tenga su territorio, y la 
seguridad jurídica para quienes tienen las concesiones mineras. 
El Procurador Agrario hizo énfasis en las directrices que en esta materia ha establecido 
el Presidente de la Republica, Andrés Manuel López Obrador, de que no se va a permitir 
el fraking, ni tampoco la minería a cielo abierto, para contribuir a reducir los impactos 
ambientales que genera esta actividad en el territorio nacional. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/debe-modificarse-la-ley-minera-para-que-beneficie-a-
los-propietarios-de-la-tierra-social-hernandez-palacios?idiom=es 
Información también disponible en: 
 

- Debe modificarse la Ley Minera para que beneficie a los propietarios 
de la tierra social (YouTube, Canal: Procuraduría Agraria, p. web). 

Lunes 31 agosto 2020 
El Procurador Agrario destaca el acuerdo alcanzado entre ejidatarios de Cedros y la 
minera Peñasquito, en la que intervinieron la Secretaría de Gobernación, esta Institución 
y dependencias del Gobierno Federal. 
https://www.youtube.com/watch?v=bJtc07MqUg8) 
 

AVISO General por el que se da a conocer el cambio de domicilio del 
Órgano Interno de Control en la Procuraduría Agraria (Diario Oficial de la 

Federación, DOF:01/09/2020, p. web). 
Martes 02 septiembre 2020 
AVISO GENERAL POR EL QUE SE DA A CONOCER EL CAMBIO DE DOMICILIO DEL 
ÓRGANO INTERNO DE CONTROL EN LA PROCURADURÍA AGRARIA. 
IRMA ERÉNDIRA SANDOVAL BALLESTEROS, Secretaria de la Función Pública, con 
fundamento en lo dispuesto por los artículos 26, 37 y 44 de la Ley Orgánica de la 
Administración Pública Federal; 1o, 3o, fracción XIV, 4o, 15 y 42 de la Ley Federal de 
Procedimiento Administrativo; 19, último párrafo de la Ley Federal de Procedimiento 
Contencioso Administrativo; 70 de la Ley General de Transparencia y Acceso a la 
Información Pública; 2o., 3o., fracción III, y 4o. de la Ley del Diario Oficial de la 
Federación y Gacetas Gubernamentales; 4o, 6o, fracción III, inciso B, 8o, fracción X, 11 
y 40 del Reglamento Interior de la Secretaría de la Función Pública, difundido en el 
Diario Oficial de la Federación el 16 de abril de 2020; y 28 del Reglamento Interior de la 
Procuraduría Agraria; y 
CONSIDERANDO 
Que con fecha 23 de abril de 2020, se publicó en el Diario Oficial de la Federación el 
"DECRETO por el que se establecen las medidas de austeridad que deberán observar 
las dependencias y entidades de la Administración Pública Federal bajo los criterios que 
en el mismo se indican", el cual en su medida IV, dispone que se hará un esfuerzo de 
reubicación de servidores públicos en función de lo prioritario, con el fin de dejar de 
rentar edificios, vehículos, bodegas e inmuebles, entre otros ahorros. 
Que con el propósito de que la Procuraduría Agraria quede exenta de la erogación por 
concepto de arrendamiento de oficinas en el inmueble ubicado en 5 de mayo, número 
19, piso 2, Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc, Código Postal 06000, de esta Ciudad 
de México, se ocuparán instalaciones propias de la Entidad disponibles en Motolinía, 
número 11, Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc, Código Postal 06000, Ciudad de 
México.  
Que la reubicación de las áreas que conforman la Procuraduría Agraria, incluye al 
Órgano Interno de Control en dicha Entidad, resultando necesario dar a conocer su 
reubicación y domicilio, por lo que he tenido a bien emitir el siguiente: 

https://www.gob.mx/pa/articulos/debe-modificarse-la-ley-minera-para-que-beneficie-a-los-propietarios-de-la-tierra-social-hernandez-palacios?idiom=es
https://www.gob.mx/pa/articulos/debe-modificarse-la-ley-minera-para-que-beneficie-a-los-propietarios-de-la-tierra-social-hernandez-palacios?idiom=es
https://www.youtube.com/watch?v=bJtc07MqUg8


AVISO GENERAL POR EL QUE SE DA A CONOCER EL CAMBIO DE DOMICILIO DEL 
ÓRGANO INTERNO DE CONTROL EN LA PROCURADURÍA AGRARIA 
PRIMERO. Se comunica a las autoridades de cualquier ámbito y materia, servidores 
públicos y público en general, para todos los efectos legales y administrativos 
conducentes, que a partir del 01 de octubre de 2020, el Órgano Interno de Control en la 
Procuraduría Agraria, junto con sus Áreas de Responsabilidades, Auditoría Interna, de 
Desarrollo y Mejora de la Gestión Pública y Quejas, Denuncias e Investigaciones, tendrá 
como nuevo domicilio oficial, el ubicado en Motolinía, número 11, Colonia Centro, 
Alcaldía Cuauhtémoc, Código Postal 06000, Ciudad de México. 
SEGUNDO. Todas las notificaciones, acuerdos, citatorios, correspondencia, trámites, 
requerimientos, servicios y cualquier otra diligencia que guarde relación con los asuntos 
de la competencia del Órgano Interno de Control en la Procuraduría Agraria, deberán 
realizarse en el domicilio señalado, a partir del 01 de octubre de 2020. 
(http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5599416&fecha=01/09/2020) 
 

Sector Agrario 
 
 

Dividir proyecto del Tren Maya impide evaluar su impacto ambiental: 
expertos (La Jornada, Angelica Enciso, Néstor Jimenes y Alonso Urrutia, p. web). 
Martes 01 septiembre 2020 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), como promovente del Tren Maya, 
debe presentar el proyecto integral del plan para determinar los impactos ambientales e 
impulsar el ordenamiento ecológico regional, señala la Federación Mexicana de 
Colegios de Biólogos en su opinión técnica sobre la manifestación de impacto ambiental 
(MIA) de la fase 1, que está en evaluación en la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat). 
No hay razones para haber dividido el proyecto en etapas para hacer la manifestación 
de impacto ambiental, ya que esto impide al consultor hacer una adecuada evaluación, 
indica el análisis.  
Agrega que se debe evitar que el trazo actual o futuro de tramos de vías férreas sea a 
través de los territorios comprendidos en el Sistema de Áreas Naturales Protegidas o de 
tierras privadas destinadas a la conservación y que en la delimitación del Sistema 
Ambiental Regional hay insuficiencias, omisiones y debilidades técnicas, además que 
en la MIA se obvió todo lo relacionado con la fragmentación del hábitat y los linderos de 
las cuencas hidrográficas y cuencas atmosféricas, con la distribución geográfica de los 
ecosistemas ambientalmente sensibles, en particular de las cavernas y los cenotes. 
Estas fallas se agravan al considerar que los trabajos de prospección en campo fueron 
de alcance limitado, en particular los muestreos de flora y fauna se realizaron en 
espacios temporales estrechos, dice; tampoco se consideran impactos de la operación 
de carga del tren. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/01/politica/012n2pol) 
 

A la balanza el Tren Maya (Expansión, Estefanía Mercado Asencio, p. web). 
Martes 01 septiembre 2020 
El magno proyecto del gobierno federal que recorrerá 1,500 Km, el Tren Maya, ha sido 
cuestionado, primeramente, por los potenciales daños ambientales que pudiera generar, 
hasta plantear la duda si será o no financieramente sostenible. 
Sin embargo, la pregunta clave va en torno al impacto social y económico ¿cuáles serán 
los beneficios para el país y para el estado de Quintana Roo? 
A pesar de ser una entidad con buenos índices de crecimiento económico, es evidente 
que Quintana Roo necesita mejorar su infraestructura turística e incrementar sus obras 
de comunicaciones, para recibir como solía hacerlo, a miles de visitantes de todo el 

http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5599416&fecha=01/09/2020
https://www.jornada.com.mx/2020/09/01/politica/012n2pol


mundo; pero hoy, la realidad es que esa infraestructura no la tiene, y el tren podría ser 
el paliativo que tanto espera. 
La polémica y la división de opiniones, en este y otros temas, resulta necesaria, incluso 
saludable, pero considero que estamos perdiendo de vista el foco principal: el Tren Maya 
va, sin importar lo que se opine, o si se esté a favor o en contra. 
Seamos objetivos, analicemos las áreas de oportunidad; los ‘contras’ en realidad creo 
que son una invitación a la participación ciudadana, no solo para los quintanarroenses 
(tomando en cuenta que será el estado con mayor número de paradas), sino también 
para los demás estados involucrados. Y no me refiero a consultas ciudadanas, sino a 
una minucioso escrutinio de las formas. 
Veámoslo de esta forma: observar al tren bajo una óptica estrictamente negativa, atenta 
contra el progreso. La ciudadanía debe aprovechar la oportunidad de vigilar el proceso 
de construcción de esta magna obra, a través de un frente común que, con la debida 
coordinación con las autoridades, se convierta en el revulsivo que tanta falta hace al 
turismo de Quintana Roo, que potencialice la derrama económica y el crecimiento de la 
entidad. 
(https://expansion.mx/opinion/2020/09/01/a-la-balanza-el-tren-maya) 
 

ONGs rechazan recibir financiamiento internacional para oponerse al Tren 
Maya (La Jornada, Redacción, p. web). 
Lunes 31 agosto 2020 
Ciudad de México. - Tres de las nueve organizaciones civiles señaladas por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador de recibir financiamiento de fundaciones 
internacionales para oponerse al Tren Maya, rechazaron esas acusaciones y lo retaron 
a “decir la verdad”, enfatizaron que no detendrán su trabajo de defensa de los derechos 
de las comunidades y el territorio y exigieron una disculpa pública el mandatario. 
En conferencia virtual, representantes de los centros Mexicano de Derecho Ambiental 
(Cemda) y Civil Mexicano para la Silvicultura Sostenible (CCMSS), y el Consejo 
Regional Indígena y Popular Xpujil (CRIPX), acompañados por miembros de Amnistía 
Internacional (AI) México, subrayaron que las afirmaciones del titular del Ejecutivo 
federal pretenden estigmatizar la labor de los defensores de derechos humanos y 
“promover un ambiente de intolerancia y deterioro del estado de derecho”. 
Recordaron que en lo que va del sexenio han sido asesinados 18 ambientalistas y entre 
2012 y 2020 la cifra de agresiones para estos activistas supera los 500 casos. 
“No nos van a detener ni a callar. Exigimos al titular del Ejecutivo una disculpa pública 
por las declaraciones irresponsables que hizo el viernes. Tomando en cuenta el riesgo 
en que nos pone, lo responsabilizamos a él por cualquier cosa que nos pueda pasar a 
las organizaciones señaladas, a sus integrantes y familias”, aseveró Gustavo Alanís, 
director ejecutivo de Cemda. 
Refirió que el presidente “está muy mal informado. Es claro que nos encontramos frente 
a una campaña muy sucia, muy claramente orquestada y armada desde el gobierno 
federal que es inaceptable (…) Lo que dijo es falso, y vemos que detrás de todo esto lo 
que busca es descalificar, desprestigiar, amenazar, estigmatizar, deslegitimizar, 
calumniarnos y censurarnos, y eso es inaceptable”. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/08/31/ongs-rechazan-
financiamiento-de-fundaciones-para-oponerse-al-tren-maya-7964.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 

Modifica Sader época y zonas de veda para pesca de camarón (La Jornada, 

Redacción, p. web). 
Lunes 31 agosto 2020 
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La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), a través de la Comisión Nacional 
de Acuacultura y Pesca (Conapesca), modificó, por segunda ocasión, el acuerdo en el 
que se establecen las épocas y zonas de veda para la captura de todas las especies de 
camarón en aguas marinas y sistemas lagunarios estuarinos de jurisdicción federal del 
Golfo de México y Mar Caribe para la temporada 2020.  
Indicó que la pesquería de camarón en la zona norte del Golfo de México, 
particularmente en Tamaulipas, es la más importante de la región desde el punto de 
vista social y económico, siendo la especie predominante en las capturas el camarón 
café (Farfantepenaeus aztecus) que aporta 91 por ciento del total de producción.  
Tamaulipas y Veracruz participan con el 74 por ciento de la producción total de camarón 
en el Golfo de México, donde la primera entidad aporta el 88 por ciento y Veracruz el 12 
por ciento de ese total. La captura promedio anual de la especie en ambos estados 
durante la última década (2009-2019) ha sido de alrededor de 11 mil 379 toneladas, las 
cuales provienen tanto de laguna como de altamar.  
La Sader señaló que la medida, publicada hoy en el Diario Oficial de la Federación 
(DOF), determina que existe viabilidad para adelantar la fecha de conclusión de la veda 
de camarón en la Sonda de Campeche y en los Caladeros de Contoy para el próximo 
30 de septiembre.  
Argumentó que la decisión está sustentada en la opinión técnica número 
RJL/INAPESCA/DGAIPA/0561/2020 con fecha del 12 de agosto, en la que el Instituto 
Nacional de Pesca y Acuacultura (Inapesca) toma en cuenta los factores económicos y 
sociales que se han incrementado en la temporada de emergencia de salud pública por 
la propagación del SARS-COV2. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/08/31/modifica-sader-epoca-y-
zonas-de-veda-para-camaron-8658.html) 
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Vamos saliendo de una crisis profunda: Andrés 

Manuel López Obrador 

 

Martes 01 septiembre 2020 / Isabel González 

El presidente Andrés Manuel López Obrador admitió que México sufre el impacto 

de la pandemia de covid-19, la cual generó la crisis económica mundial más 

profunda que se haya presentado en los últimos 100 años. Sin embargo, aseguró 

que el país va “saliendo del hoyo”. 

En la víspera del mensaje por su Segundo Informe de Gobierno, el mandatario 

destacó que la estrategia federal contra la emergencia generada por el covid-19 

ha funcionado y, pese a las vidas que ha cobrado la enfermedad, “no han faltado 

ni faltarán camas ni ventiladores para atender enfermos… y poco a poco vamos 

saliendo de esta pesadilla”. 

Subrayó que el país está saliendo de la crisis económica generada por el 

coronavirus “con bajos costos”, ya que no se ha contratado más deuda. Además, 

destacó que hay indicadores que reflejan mejoras, como la recuperación del 

empleo formal, la apreciación del peso frente al dólar y que las remesas desde 

Estados Unidos se mantuvieran constantes. 



Aunque también reconoció que la deuda del gobierno sufrirá un incremento 

significativo, debido a que está contratada en dólares, el jefe del Ejecutivo federal 

afirmó que no hay nada que temer, porque el país goza de finanzas sanas y su 

gobierno mantendrá la misma estrategia para continuar combatiendo la 

emergencia sanitaria. 

Ante la crisis en escuelas privadas, debido a la migración de alumnos al sistema 

público, ofreció analizar un incremento en la deducibilidad de colegiaturas. 

 

Es la peor crisis en un siglo: Presidente 

 

López Obrador asegura que hay indicadores que demuestran una recuperación 

en el empleo formal. 

En la víspera del mensaje por su Segundo Informe de gobierno, el presidente de 

la República, Andrés Manuel López Obrador, aseguró que México “está saliendo 

del hoyo”, pero desconoce cuándo terminará la crisis económica generada por 

la pandemia del covid-19 en todo el mundo. 

“En efecto, es la crisis mundial en lo económico más profunda que se haya 

presentado en los últimos 100 años, en un siglo (...) Ahora les puedo decir que 

la estrategia ha funcionado y puedo probarlo; hasta ahora, a pesar de la difícil 

situación de la profundidad de la crisis, vamos saliendo del hoyo en que caímos, 

vamos saliendo. Ahora, mi pronóstico sobre cuánto tiempo, déjenme un poco 

más de margen y lo voy a hacer, pero estoy optimista, sé que vamos a salir 

adelante”, auguró el mandatario. 

“En la pandemia, con todo el dolor que ha dejado, estamos atendiendo a 

enfermos, salvando vidas, contamos con el apoyo de todo el personal médico, 

no han faltado ni faltarán camas, ventiladores para atender enfermos y vamos 

avanzando poco a poco, pero vamos saliendo de esta pesadilla, va pasando la 

pesadilla de la pandemia.” 

Pese a ello, aseguró que hay indicadores que demuestran una recuperación en 

el empleo formal, la apreciación del peso frente al dólar y el hecho de que no se 

recurrió a endeudar al país más de lo que ya estaba. 

Además de que ayudó mucho que las remesas de los paisanos que viven en los 

Estados Unidos mantuvieron su constancia en cerca de 10 millones de familias 

en nuestro país. 

“Estamos saliendo con costos bajos porque en otros países aplicaron la 

estrategia de siempre, de endeudarse para inyectar recursos arriba, a las 

corporaciones”, declaró a los medios de comunicación. 

Sin embargo, reconoció que como la deuda del gobierno se contrata en dólares, 

sufrirá un incremento significativo. 

“Nuestra deuda va a subir porque hubo una depreciación del peso por la crisis, 

que por cierto ya el peso se está apreciando, llegó a estar a 25 pesos, un poco 

más, por dólar, la semana pasada ya bajó de 22 pesos por dólar, estamos 

hablando de tres pesos, eso es recuperación. De todas maneras, estaba en 18, 

19, para 22; entonces, como la deuda está contratada en dólares, nos afecta en 

cuanto al incremento de la deuda, por esa razón, y también por la caída en la 

economía, pero no se contrató deuda adicional” explicó el mandatario al presumir 

que goza del 70 por ciento de aprobación su gobierno entre la población. 



Aun cuando la pandemia del covid-19 permanecerá por un tiempo largo en el 

mundo, el presidente López Obrador dijo que no hay nada que temer porque hay 

finanzas sanas y su gobierno mantendrá la misma estrategia para continuar 

combatiendo la emergencia sanitaria, por lo que no se prevén despidos en su 

administración. 

Al tiempo, destacó que para este mes de agosto la recuperación de empleos 

formales es probable que alcance la cifra de cien mil. 

 

Entre los mejores 

 

Previo a concluir la conferencia de prensa, López Obrador habló sobre la 

existencia de una encuesta internacional que lo ubica en el segundo sitio a nivel 

mundial entre jefes de Estado y de gobierno, pese a la pandemia del covid-19. 

“Yo tengo mi encuesta, 70%, 65, 64 de aprobación, y a la pregunta: ¿Si hoy fuese 

la elección de que se quede o que se vaya? Y traigo 70 que me quede, 25 que 

me vaya, y cinco que le da igual; me he mantenido. Hay una encuesta 

internacional en donde se mide a los jefes de Estado de los países, estoy en 

segundo sitio, segundo lugar mundial y he caído con la pandemia dos puntos, 

pero cada quien tiene su medición”, aseveró el mandatario. 

Esos resultados, dijo son gracias al pueblo de México, “su ángel de la guarda”, 

al que no le va a fallar. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Maniobras en San Lázaro impiden al PRI lograr 

directiva 

 

Martes 01 septiembre 2020 / Enrique Méndez y Roberto Garduño 

La elección de la presidencia de la mesa directiva en la Cámara de Diputados no 

se logró en los tres últimos minutos de la votación nominal, cuando en la bancada 

de Morena 25 de sus integrantes modificaron el sentido de su decisión favorable 

a la planilla que encabezaba la priísta Dulce María Sauri Riancho, y optaron por 

la abstención. 

Así, el acuerdo entre los coordinadores parlamentarios para una nueva 

integración de ese órgano de dirección no se consolidó, y Laura Rojas (PAN) se 

mantendrá en esa posición hasta el 5 de septiembre. Este martes recibirá y 

responderá el segundo Informe de gobierno del presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

Para elegir a la mesa directiva se requería el aval de 302 de los 454 diputados 

presentes en el salón de sesiones, y así alcanzar la mayoría calificada. 

La instalación del periodo ordinario de sesiones tenía como objeto elegir a la 

nueva mesa directiva, pero ante el resultado, los coordinadores deberán 

construir una nueva propuesta que se someterá a consideración del pleno el 

sábado. 

Antes de la votación, René Juárez Cisneros, coordinador de los priístas, ofreció 

la mano tendida a la bancada de Morena, e hizo un reconocimiento a la postura 

presidencial de que no se debe maniobrar para hacerse de un cargo público: 

coincidir no es sucumbir. Saludo la expresión del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, de respeto a la legalidad. Muchas veces he estado en contra de 



sus ideas y propuestas, (pero coincido en que) la legalidad debe estar por encima 

de cualquier ambición personal desmedida. 

Su compañero de bancada Enrique Ochoa Reza anticipó que el tricolor seguirá 

buscando consensos. El PRI ha propuesto tres mujeres talentosas, Dulce María 

Sauri, Sara Rocha y Martha Garay; por ellas, previamente, el pleno ha votado en 

favor y han cumplido con gran prudencia, tolerancia y respeto a la convivencia 

parlamentaria. 

Al someterse a la votación el acuerdo de la Junta de Coordinación Política para 

que el PRI presidiera la mesa directiva, se convocó a votar, en cinco bloques, a 

los 454 diputados que llegaron al Palacio Legislativo. 

En los cuatro primeros la balanza favorecía el acuerdo, pero en el transcurso del 

quinto la cosa cambió. El apoyo sumaba 296 votos a favor a la planilla, seis 

debajo de los requeridos. 

En su turno de votación, el coordinador de Morena, Mario Delgado, lo hizo en 

abstención y algunos de sus compañeros cambiaron el sentido de su voto: en 

los dos últimos dos minutos las expresiones en favor bajaron a 278; otros 112 

sufragaron en contra –de ellos, 72 de Morena y 40 del PT. 

Entre los diputados de Morena que votaron en abstención (63) se encuentran 

Tatiana Clouthier, Erasmo González, María de los Ángeles Huerta, Hirepan 

Maya, Carmen Medel, Adela Piña Bernal, Arturo Pérez Negrón (quien hasta hace 

un mes militaba en el PES), Geraldine Ponce, Graciela Zavaleta, Guillermina 

Alvarado, Rafael Arvizu, Reyna Celeste Ascencio, Juan Ángel Bautista y Saúl 

Huerta. 

Al inicio de la votación, desde las curules del PAN, Martín López emitía gritos 

dirigidos a Gerardo Fernández Noroña: ¡Noroña quiere llorar! ¡Chilla Noroña! 

¡Noroña, amigo, nadie está contigo! 

La presidenta cameral solicitaba respeto y prudencia a los panistas que se 

expresaban contra petistas. En el último tramo de la votación, José Luis Montalvo 

(PT) replicaba: “¡Morena, vamos por dos abstenciones más… no se las dejemos 

tan fácil, vámonos al 5 de septiembre!” Cuando se cerró el tablero y se cantaron 

los números definitivos, Montalvo celebró: ¡eso es vergüenza, Morena! ¡Se la 

pelaron, PAN! 

El PRI había dado por sentado que la pugna con el chapulineo del PT se había 

resuelto con otro malabar: desde su nueva dirigencia nacional, el PRD traspasó 

cuatro de sus diputados: Antonio Ortega Martínez –hermano de Jesús Ortega, 

fundador de la corriente de los chuchos–, Abril Alcalá, Guadalupe Almaguer y 

Jesús Pool, quien inició esta legislatura como diputado de Morena, después 

brincó al sol azteca y ahora es priísta de membrete. 

Con ellos, el PRI sumó 50 integrantes y recuperó su calidad de tercera fuerza. 

Las sumas y restas de diputados de un partido a otro fueron definidas por Pablo 

Gómez y Mario Delgado como un tráfico de personas, una maniobra en la que 

Morena no ha entrado y no entrará. Los legisladores son libres de participar en 

el partido que deseen. 
 

 
 



 

La 4T suprime la Subsecretaría de Gobierno por 

eficiencia de recursos 

 

Lunes 31 agosto 2020 / Jorge Monroy 

El presidente Andrés Manuel López Obrador ordenó la desaparición de la 

Subsecretaria de Gobierno de la Secretaria de Gobernación, por lo que a partir 

de mañana el titular de esa instancia, Ricardo Peralta, se verá obligado a 

separarse del gobierno federal. 

Sin precisar si Peralta será integrado o propuesto para algún otro cargo, ya que 

se sabe aspiraba a magistrado, la Secretaria de Gobernación confirmó esta 

noche que la desaparición de la subsecretaría forma parte del plan de austeridad 

ordenado por el Presidente de la República. 

“Agradecemos (A Ricardo Peralta) su enorme compromiso y honrosa labor al 

servicio de la patria. Le felicitamos deseándole éxito en la siguiente encomienda 

consolidando y fortaleciendo la Cuarta Transformación”, aseveró. 

Hace una semana, el alcalde de Tijuana, Arturo González Cruz, acusó a Peralta 

de haberlo amenazado con investigaciones políticas en su contra. 

También la semana pasada, el gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier 

García Cabeza de Vaca, lo acusó de acudir el año pasado a una reunión con 

integrantes de una organización que supuestamente es financiada por grupos 

delincuenciales. 



Todavía este lunes, Peralta se reunió con integrantes del Sindicato de 

Telefonistas de la República Mexicana. 

“En el peor de los momentos, contamos con el mejor gobierno. Un gobierno que 

escucha y busca soluciones a través del diálogo”, había dicho el subsecretario 

de Gobernación. 

Históricamente esa cartera de la Segob había sido la encargada de dialogar con 

los sectores inconformes del país, a efecto de brindar gobernabilidad interna. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Del 2016 a la fecha, se lavó 1 billón de pesos en 

México: UIF 

 

Martes 01 septiembre 2020 / Fernando Gutiérrez 

Uno de los datos más relevantes que arrojará la segunda Evaluación Nacional 

de Riesgos (ENR), que coordina la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la 

Secretaría de Hacienda, es respecto al monto de flujos ilícitos que circulan en el 

país, producto de otros delitos, con el potencial de ser lavados en México. Según 

el titular de esta instancia, Santiago Nieto Castillo, dicho documento presentará 

que, del 2016 a la fecha, se blanqueó alrededor de 1 billón de pesos en el país. 

Para Nieto Castillo, pese a que esta cifra estimada se basa en cálculos de 

diversas agencias del Estado mexicano, no significa que sea una cantidad 

definitiva, pues existen otras estimaciones, que consideran otros factores, de 

diversos organismos tanto nacionales como internacionales. 

“El monto total (estimado de lavado de dinero) tanto en el sistema financiero 

como en actividades vulnerables que da la ENR es de 1 billón de pesos, es 

realmente un monto importante, hemos tenido aproximaciones que hablaban 

50,000 millones de dólares (al año) por parte del departamento de Estado de 

Estados Unidos, pero el dato que nosotros presentamos es ese a partir de la 

segunda ENR”, comentó Nieto Castillo sobre la segunda evaluación, de la cual 

sólo existen versiones previas sin que haya un documento definitivo. 

El funcionario destacó que próximamente el país presentará al Grupo de Acción 

Financiera Internacional (GAFI) una solicitud de revisión respecto al avance que 

ha tenido México en materia antilavado, luego de la evaluación de este 

organismo al país dada a conocer en el 2018. 



“Vamos a pedir solamente la recalificación en torno a las recomendaciones que 

estuvieran en este momento como parcialmente cumplidas o mayoritariamente 

cumplidas”, explicó el titular de la UIF. 

Hace algunos días, este medio publicó que de acuerdo con el Basel AML Index 

2020, elaborado por el Instituto de Basilea sobre la Gobernanza, México 

presentó una calificación este año, respecto a su régimen de prevención y lucha 

contra el lavado de dinero, de 5.2 (donde 10 significa el riesgo más alto), es decir, 

prácticamente la misma evaluación que arrojó el país en el 2018, que fue de 

5.13, y del 2019, donde registró una ponderación de 5.17. 

De acuerdo con la evaluación del GAFI, presentada en el 2018, de las 40 

recomendaciones de este organismo, México arrojó una como no cumplida, 15 

como parcialmente cumplidas, 19 mayoritariamente cumplidas y cinco con las 

que cumplía en su totalidad. 

Según lo anunciado por Nieto Castillo,  la mayor parte de la nueva revisión del 

organismo se solicitará en las 15 recomendaciones categorizadas como 

parcialmente cumplidas, dentro de las que destacan la debida diligencia del 

cliente por parte de los sujetos obligados a tener esquemas de prevención 

antilavado, la identificación de personas políticamente expuestas y la 

transparencia del beneficiario final. 

De las 40 recomendaciones, la única que no cumplió México en la última revisión 

fue la número 23, que establece que las autoridades deben de exigir medidas 

adicionales a ciertas actividades vulnerables en materia de prevención de lavado 

de dinero. 

Nieto Castillo indicó que el país ha tenido avances claros en la lucha contra el 

lavado de dinero, por ejemplo, en la tipificación del delito de blanqueo de activos, 

en el fortalecimiento de la UIF, en la emisión de disposiciones en materia de 

prevención de blanqueo de capitales y en la incorporación de nuevas actividades 

al universo de sujetos obligados. 

“El problema radica en el tema de impunidad, pero ha habido mejoras, por 

ejemplo, de la duplicación del número de denuncias por parte de la UIF o en el 

hecho de que el Consejo de la Judicatura Federal logró incrementar el número 

de sentencias condenatorias respecto a las absolutoria”, apuntó el funcionario. 

 

Avances en el régimen antilavado 

 

• Tipificación de delitos. 

• Fortalecimiento de la UIF. 

• Reforma de disposiciones antilavado. 

• Establecimiento del procedimiento de extinción de dominio. 

• Firma del Tratado sobre Prohibición de las Armas Nucleares. 

• Debida atención a la amenaza de la corrupción. 

 

 



 

Renuncia Víctor Manuel Toledo a la Semarnat; lo 

sustituiría María Luisa Albores 

 

Martes 01 septiembre 2020 / Angélica Enciso 

Víctor Manuel Toledo Manzur deja la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) debido a cuestiones estrictamente de salud, confirmaron 

fuentes gubernamentales. Se prevé la llegada de María Luisa Albores, actual 

secretaria de Bienestar, y al frente de esta dependencia se espera el 

nombramiento del subsecretario Javier May, quien coordina el programa 

Sembrando Vida. 

Como segundo titular de la Semarnat en lo que va del sexenio, Toledo Manzur, 

de 75 años, permaneció durante 15 meses al frente de ésta. Trabajó en atender 

las regiones más contaminadas del país, tuvo acercamiento con los afectados, 

impulsó la agroecología, autorizó los proyectos del gobierno federal: el Corredor 

Transístmico y el aeropuerto de Santa Lucía. Queda pendiente el aval al Tren 

Maya. 

En este periodo suspendió importaciones del glifosato con el objetivo de buscar 

su eliminación del país en 2024, lo cual lo confrontó con el titular de la Secretaría 

de Agricultura, Víctor Villalobos, y el jefe de la oficina de la Presidencia, Alfonso 

Romo, quienes, dijo, están a favor de los agronegocios. También cuestionó la 

actividad minera y señaló que Grupo México ha ocasionado 22 accidentes desde 

1998. 



Tras la renuncia de Josefa González Blanco a la secretaría, luego de haber 

detenido la salida de un vuelo para poder abordarlo, Toledo Manzur llegó a la 

dependencia con el precedente de contar con alrededor de 200 trabajos de 

investigación y 20 libros. El colaborador de La Jornada, en sus textos fue critico 

de los megadesarrollos e identificó alrededor de 500 conflictos socioambientales 

en el territorio nacional. 

El 5 de agosto se dio a conocer un audio en redes sociales en el que dijo que no 

podemos idealizar a la 4T, es un gobierno lleno de contradicciones brutales. 

Mencionó que la visión a favor del ambiente, la agroecología y la transición 

energética no está para nada en el resto del gabinete y me temo que tampoco 

está en la cabeza del Presidente. 

Esto fue luego de que la Sader publicara el anteproyecto de decreto para estudiar 

si el herbicida glifosato era dañino y determinar si se prohibía en el país. Ante 

ello, el titular de la Semarnat pidió una disculpa pública a Villalobos, por haberse 

incluido su nombre, sin consultarlo, y porque el proyecto era contrario a lo 

acordado por el Presidente, que era establecer la prohibición en el uso de esa 

sustancia considerada como cancerígena por la OMS. 

Asimismo, en su gestión cuestionó el papel que desempeñaron otros titulares de 

la dependencia, ya que en un documento acusaron el bajo presupuesto de la 

dependencia, cuando, dijo, desde la administración pasada se redujo el gasto y 

personal de áreas como la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas y 

la Conagua. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Recuperación de turismo, difícil sin ayuda: WTTC 

 

Martes 01 septiembre 2020 / Aldo Munguía 

México está en desventaja competitiva en materia turística con respecto a otras 

naciones como Jamaica, Indonesia y República Dominicana, entre otras, las 

cuales impulsan una reactivación del sector de forma coordinada con apoyos 

necesarios para los empleados y empresas de la llamada ‘industria sin 

chimeneas’. 

Gloria Guevara, presidenta del Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC), 

lamentó que no se tenga en el país un esfuerzo como destino, sino apoyos de 

los gobiernos locales en donde la actividad juega un papel fundamental en la 

economía. 

“México no está en el top diez de las mejores prácticas de ayuda al turismo. Aquí 

no estoy hablando de apoyo a empresarios, sino del apoyo a todos los millones 

de trabajadores que dependen del sector, México no está liderando en cuanto 

apoyo al sector”, refirió Guevara en entrevista con El Financiero. 

El gobierno mexicano ha descartado toda ayuda directa a las grandes empresas 

de todos los sectores, incluido el turismo, una de las actividades con mayor 

impacto durante la crisis sanitaria. 

En contraparte, la presidenta del WTTC reconoció que los gobiernos de Quintana 

Roo, Baja California Sur, Jalisco y Querétaro impulsan medidas de ayuda al 

sector, esto como parte de la estrategia para paliar los efectos de la crisis por 

Covid-19 que inició como un problema sanitario, para luego convertirse en un 

problema económico-social. 



“Al final del día vamos a salir adelante y fortalecidos, la pregunta es saber cuánto 

tiempo vamos a tardar. Desafortunadamente, México está en una desventaja 

competitiva”, reiteró Guevara. 

De acuerdo con información del WTTC, en el peor escenario se registraría un 

golpe de 128 mil millones de dólares en actividades relacionadas con la industria 

turística debido a la pandemia al final del año. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Así avanzan los proyectos prioritarios de AMLO 

 

Martes 01 septiembre 2020 / Aldo Munguía 

A dos años del Gobierno del presidente de México, Andrés Manuel López 

Obrador, las obras en el Aeropuerto Internacional de Santa Lucía (AISL) registra 

un gran avance, y aunque ha tenido que modificar algunas partes de su diseño 

original ha logrado atraer a aerolíneas como Viva Aerobus e Interjet. 

Santa Lucía es uno de los proyectos prioritarios más importantes del gobierno 

de Andrés Manuel López Obrador. 

El puerto aéreo es también el único que ha puesto también el fin de otro proyecto 

enigmático del antiguo gobierno de Enrique Peña Nieto. 

En dos años de gobierno, el aeropuerto se ha enfrentado a una modificación en 

la orientación de las pistas para evitar contratiempos con el cerro de Paula, una 

elevación cercana al complejo militar. 

Según el último informe de la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA), 

presentado el lunes en la conferencia mañanera, el aeropuerto de Santa Lucía 

ha empleado a 38 mil 393 civiles. Para la conclusión de la nueva terminal en la 

zona metropolitana del país restan 567 días. 

Según las fuerzas armadas, actualmente se trabaja en el montaje de la 

estructura del aeropuerto en 12 frentes de forma simultánea, se aplica pintura 

retardante al fuego y en las pista norte, central, plataforma y rodaje, se realiza el 

tendido de tubería para alojar las instalaciones de redes. 

De acuerdo con el director general de Viva Aerobus, Juan Carlos Zuazua, el 

aeropuerto presenta un gran avance. 



“(Estamos) sorprendidos con el gran avance del proyecto, en las dos pistas, en 

el edificio terminal. Viva Aerobus tiene el interés de operar en todos los 

aeropuertos de la zona metropolitana del país, y por supuesto que tenemos el 

interés de iniciar operaciones aquí en cuanto se nos lo permita y el aeropuerto 

esté listo”, señaló Zuazua durante un recorrido en el aeropuerto. 

Por su parte, Alejandro del Valle, directivo de Interjet, indicó que el avance del 

proyecto es promisorio. 

“Quedamos gratamente de lo que vimos, vimos orden, un gran avance, nos 

platicaron de los precios con lo que se está construyendo este aeropuerto, es 

importante cuando se cuida y se construye con honestidad”, indicó Del Valle. 

Según el Plan Maestro de Desarrollo del aeropuerto en Santa Lucía, ambas 

aerolíneas serían las primeras empresas nacionales en operar desde la puerta 

en marcha de la obra. 

 

Tren Maya 

 

El ferrocarril de mil 400 kilómetros en el sureste del país aún se encuentra en la 

etapa de elaboración de estudios y de obras generales, como el desmontaje de 

la vía antigua del tren Chiapas-Mayab, en el cual se sustituirán más de 7 mil 

durmientes. 

Según el último informe del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

actualmente se están realizando escaneos en la zona por donde pasará el tren 

para saber si hay vestigios arqueológicos en el trazo que pasará por Chiapas, 

Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 

Los primeros tres tramos del Tren Maya se licitaron de forma internacional, 

mientras que el cuarto fue otorgado a ICA, pues dicha empresa tiene los 

permisos de concesión del derecho de vía entre Mérida y Cancún. 

El quinto tramo del ferrocarril aún no se define. El lunes, el Fonatur difirió el fallo 

de este segmento del tren que va de Cancún a Tulum y cuyo único postor es el 

consorcio encabezado por el fondo de inversión BlackRock. Además de ser el 

único interesado en ese tramo, la empresa de origen estadounidense presentó 

una Propuesta No Solicitada para adecuar la carretera paralela al quinto tramo, 

lo que le dio una ventaja adicional. 

 

Tren México-Toluca 

 

Aunque no es una obra que haya sido iniciada por López Obrador, este proyecto 

también está entre las prioridades del Ejecutivo. 

Con un sobrecosto de más de 30 mil millones de pesos, el Tren Interurbano tiene 

como objetivo conectar a Observatorio, en la Ciudad de México con Toluca. Pese 

a que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes es la encargada de tres 

de los cuatro tramos, la obra se ha visto interrumpida en varias ocasiones debido 

a problemas con los derechos de vía y bloqueos de los pobladores de esa zona 

de la ciudad que no fueron indemnizados correctamente. 

El gobierno federal informó que se agregó una nueva estación debido al cambio 

en el trazo del Tren México-Toluca: Pueblo Santa Fe, la cual beneficiará a la 

población de la zona. 



El avance de la obra es del 73 por ciento, mientras que del proyecto se ha 

alcanzado el 87 por ciento. Las previsiones del gobierno es inaugurar la obra en 

el primer semestre del 2023. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Austeridad deteriora la administración del 

Gobierno federal 

 

Martes 01 septiembre 2020 / Zenyazen Flores 

El Gobierno de Andrés Manuel López Obrador llega al Segundo Informe también 

con un deterioro en la administración pública debido a las medidas de austeridad 

aplicadas a partidas presupuestales básicas como el pago de energía eléctrica 

o agua, así como a la prestación de servicios públicos o mantenimiento de 

infraestructura en general. 

Las entidades han registrado interrupciones en el suministro de agua potable o 

en trabajos de mantenimiento de alcantarillado debido a que CFE “le bajó el 

switch” a la Conagua por falta de pago. 

El recorte afectó partidas operativas como asesorías para defensa de tratados 

comerciales en la Secretaría de Economía, incluso, redujo el gasto para combatir 

el COVID-19, ya que la Secretaría de Agricultura disminuyó el presupuesto para 

comprar materiales de sanitización. 

Un ejercicio realizado por El Financiero con base en datos abiertos de 

Transparencia Presupuestaria y solicitudes de información, muestra que el 

presupuesto aprobado este año en las partidas 2000 Materiales y Suministros y 

3000 Servicios Generales para las 22 dependencias objeto del decreto fue de 70 

mil 277 millones de pesos. 

Al cierre del segundo trimestre de 2020 y luego del recorte del 75 por ciento 

ordenado por el decreto, el presupuesto para esas dependencias se modificó y 

bajó a 58 mil 41 millones de pesos. 



Sin embargo, las dependencias han pagado 35 mil 689 millones de pesos a junio, 

cifra que representa un recorte de 61 por ciento respecto del monto modificado, 

por lo que Hacienda estaría próxima a alcanzar el porcentaje del decreto. 

Rodolfo de la Torre, investigador del CEEY, sostuvo que “la salud, la educación 

y en general los servicios públicos a los ciudadanos sí están en austeridad.  

La consecuencia es que los ciudadanos estamos viendo deterioro en la calidad 

de la administración pública”. 

Carlos Ramírez, investigador en Integralia, dijo que “la austeridad aplicada no 

tiene precedente en la historia reciente y está afectando actividades diarias del 

sector público, pero el gobierno no ha colapsado porque está siendo resiliente y 

porque hay actividades en donde el efecto no es inmediato”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Listo, el programa para reactivar la economía; 

recuperar empleos, eje 

 

Martes 01 septiembre 2020 / Alejandro Cruz Flores 

El Gobierno de la Ciudad de México tiene listo un programa de reactivación 

económica ante la crisis generada por la pandemia de Covid-19, cuyo propósito 

fundamental es la recuperación del empleo, señaló la titular del Ejecutivo local, 

Claudia Sheinbaum Pardo. 

Dijo que la estrategia, que presentará esta semana, incluye dar apoyos a 

pequeñas y medianas empresas y reactivar el turismo; pero también, señaló, se 

fortalecerá la austeridad del gobierno para que más recursos vayan de forma 

directa a la población más vulnerable, por lo que, si es necesario, se va a reducir 

aún más el gasto corriente en 2021. 

En videoconferencia, expresó que es necesario atender la emergencia sanitaria 

y garantizar el derecho a la salud de la población, pero también, apuntó, 

“necesitamos construir un futuro para la ciudad, pues la pandemia, haya vacuna 

o la situación que venga, se va a controlar al final. 

Por lo pronto, destacó, en los siguientes meses se deben balancear las 

actividades económica, social y cultural, cuidando que no haya brotes de la 

enfermedad que puedan provocar un desborde hospitalario. 

Agregó que en materia de salud se trabaja en disminuir los decesos por Covid-

19, con la característica de que se afronta con población con graves problemas 

de comorbilidades, como diabetes o hipertensión, por lo que necesitamos 



construir esperanza en la ciudad, de allí que se debe garantizar a la población 

los derechos al espacio público, al acceso al agua, a educación, salud y vivienda. 

Por ello, subrayó, pese a que el próximo año se tendrán menos ingresos que en 

los dos anteriores, se trabaja en tener un gobierno más austero para poder 

destinar la mayor cantidad de recursos a la población. ¿Y el recurso adicional de 

dónde lo vamos a sacar? Pues de reducir aún más, si es necesario, el gasto 

corriente del gobierno de la ciudad, expresó la mandataria. 

En cuanto al plan de reactivación económica, señaló que consta de 10 puntos e 

incluye un programa de créditos, en conjunto con Nacional Financiera y el Banco 

Nacional de Obras y Servicios Públicos, así como un programa de turismo 

seguro. 

Al señalar que algunas de las medidas se aplicarán de aquí a diciembre y otras 

a partir del próximo año, Sheinbaum afirmó que hay comunicación permanente 

con las cámaras de empresarios para acciones que permitan una mayor 

actividad económica, pero cuidando que no haya riesgos de contagios de Covid-

19. 

Estamos viviendo todavía una crisis sanitaria que se combina con una crisis 

económica, pero hay distintos elementos que permiten visualizar que vamos a ir 

saliendo poco a poco, expuso. 

Interrogada respecto de que la crisis económica generada por la pandemia ha 

provocado que personas se quedaran sin fuente de empleo al grado de no poder 

pagar la renta de la vivienda en la que vivían, la jefa de Gobierno respondió: 

Habría que revisar realmente la información de cuántas personas, si es el caso, 

y si son de la ciudad, porque hay también migraciones. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Trump y ultraderecha fomentan la violencia para 

ganar en las urnas 

 

Martes 01 septiembre 2020 / David Brooks 

Nueva York. - El presidente Donald Trump y sus bases ultraderechistas están 

fomentando confrontaciones violentas contra manifestantes que luchan por la 

justicia social como Black Lives Matter, apostando a la violencia (que ellos 

generan y fomentan) como herramienta clave para su estrategia de relección 

cuyo tema central es la ley y el orden 

En los últimos días, Trump ha intensificado su ataque retórico contra lo que llama 

izquierda radical, centrando su mensaje de su campaña en salvar al país de lo 

que califica de violencia en las manifestaciones contra el racismo y la brutalidad 

policiaca en varias ciudades como Portland, Oregon; Minneapolis y Kenosha, 

Wisconsin, y Chicago. 

Esto continúa con la narrativa que ofreció al aceptar la nominación republicana 

la semana pasada, cuando declaró: tu voto decidirá si protegemos a los 

estadunidenses que obedecen la ley, o si daremos cuerda suelta a los 

anarquistas violentos, agitadores y criminales. Casi todos los días amenaza con 

enviar más fuerzas federales armadas para reprimir a manifestantes. 

El pasado fin de semana en Portland hubo enfrentamientos entre activistas de 

justicia social y derechistas fieles a Trump, con una caravana de autos y 

camionetas protrumpista decorados con banderas nacionales desde donde se 

dispararon bolas de pintura y gas pimienta contra los manifestantes. Hubo 

altercados y un hombre de las milicias murió (aún no hay detalles de quién fue 



responsable). El presidente retuiteó un video mostrando las acciones de sus 

simpatizantes escribiendo: era de esperarse; o sea, justificando la violencia de 

sus partidarios. 

Trump ha expresado de manera abierta su apoyo a los actos de sus 

simpatizantes este fin de semana –al igual que a lo largo de su presidencia–, 

algunos de los cuales se identifican como parte de milicias, incluso los llama 

grandes patriotas. Eso, incluso después del incidente en Kenosha, donde un 

joven de 17 años que se identificó como miembro de una milicia pro-Trump mató 

a dos manifestantes e hirió a otro con un rifle semiautomático la semana pasada. 

La Casa Blanca reitera que sólo el presidente Trump ha demostrado la valentía 

y el liderazgo para imponer la ley y el orden. 

Pero la abrumadora mayoría de la violencia por la cual Trump responsabiliza a 

la izquierda radical proviene de la derecha. 

De hecho, los incidentes más violentos en tiempos recientes han sido 

perpetrados por derechistas –neonazis y del Ku Klux Klan, entre otros– que 

apoyan a Trump, como el del tiroteo masivo en El Paso hace un año, que buscó 

matar a mexicanos para frenar la invasión hispana en Texas, el supremacista 

blanco que condujo su auto contra una manifestación antiderecha racista en 

Charlottesville, Virginia, matando a una mujer, y muchos más. En casi todos, el 

presidente ha manifestado su simpatía y ha rehusado condenar a los 

responsables. 

Extremistas del ala derecha cometieron dos tercios de los atentados y complots 

(terroristas) en Estados Unidos en 2019 y más de 90 por ciento de los 

perpetrados entre enero y el 8 de mayo de 2020, concluye una investigación del 

Centro de Estudios Estratégicos e Internacionales en Washington. El terrorismo 

de extrema derecha dentro de Estados Unidos es responsable de la mayoría de 

todos los incidentes terroristas en el país desde 1994, agrega. 

Alerta que este tipo de terrorismo en Estados Unidos probablemente se 

incrementará a lo largo del año, incluso en respuesta a la elección presidencial 

en la cual antes y después, extremistas podrían recurrir a la violencia, 

dependiendo de los resultados de la elección. 

Se han detectado por lo menos 497 instancias de agrupaciones de extrema 

derecha que buscan confrontar manifestaciones de Black Lives Matter desde el 

asesinato de George Floyd hace tres meses, con 64 casos de agresión física, 38 

ataques con automóvil y nueve casos de disparos contra manifestaciones, según 

una investigación del Centro de Análisis de la Derecha Radical publicada en 

Huffpost. 

Más aún, mientras extremistas de derecha han matado a cientos de personas, 

los extremistas de izquierda no han matado a nadie con su actos violentos en los 

últimos años. 

Además, un ex agente de la FBI, Michael German, ha documentado la infiltración 

de supremacistas blancos en las filas de las fuerzas de la policía en por lo menos 

12 estados, en su investigación para el Brennan Center of Justice. 

La FBI designó este año la violencia de odio doméstica como prioridad de 

seguridad nacional, igual a la que otorga a agrupaciones terroristas como Isis. 

La campaña de Trump está intentando presentar los incidentes violentos en las 

calles como ejemplo de lo que será Estados Unidos con un presidente 



demócrata, a pesar de que las imágenes que está utilizando suceden en un 

Estados Unidos bajo el gobierno republicano del magnate. 

Historiadores y expertos sobre maniobras políticas repiten que estas tácticas de 

fomento de violencia para provocar algo que pueda calificarse de crisis de 

seguridad pública siempre han sido empleadas por políticos autoritarios como 

Trump, que prometen ser los que pueden salvar al país e imponer orden. 

Trump está considerando visitar Kenosha ese martes, a pesar de que tanto el 

gobernador de Wisconsin como el alcalde de esa ciudad, ambos demócratas, le 

han solicitando que no lo haga. El candidato presidencial demócrata Joe Biden 

también está contemplando una visita. 

Demócratas denuncian que es el presidente quien está incitando la violencia en 

las calles del país. El alcalde de Portland, Ted Wheeler, acusó a Trump de ser el 

que ha creado el odio y la división que ha llevado a incidentes de violencia no 

vistos en décadas. 

Biden condenó la violencia de cualquier especie, pero atacó a Trump al calificarlo 

de presencia tóxica que amenaza la seguridad de todos en el país al incitar la 

violencia mientras fracasa en el manejo de la pandemia. 

Los demócratas desean evitar que el enfoque de la elección sea la violencia, ya 

que esa es justo la estrategia de Trump para distraer del tema de la pandemia 

(Estados  

Unidos acaba de registrar 6 millones de contagiados y más de 180 mil muertos 

por Covid-19, por mucho el líder mundial), y de la crisis económica, ambos no 

convenientes para su relección. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Debe modificarse la Ley Minera para que 

beneficie a los propietarios de la tierra social: 

Hernández Palacios 

 

El Procurador Agrario destaca el acuerdo alcanzado entre ejidatarios de Cedros y la 

minera Peñasquito, en la que intervinieron la Secretaría de Gobernación, esta 

Institución, y dependencias del Gobierno Federal. 

Lunes 31 agosto 2020 / Procuraduría Agraria 

La Ley Minera, publicada en junio de 1992 y reformada en agosto de 2014 con 

el Decreto mediante el cual se expidió la Ley de Hidrocarburos, debe modificarse 

para que responda a la realidad del campo mexicano y garantice tanto los 

derechos agrarios como los beneficios por la actividad minera en territorios de 

núcleos agrarios y comunidades indígenas. 

En estos términos se pronunció el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios 

Mirón, al destacar el reciente acuerdo logrado por la Secretaría de Gobernación 

y la intervención de esta Institución, junto con otras dependencias del Gobierno 

Federal, en el convenio celebrado entre el Ejido de Cedros, Municipio de Mazapil, 

estado de Zacatecas, con directivos de la minera canadiense Newmont–

Goldcorp Peñasquito. 



El titular de la Institución de servicio social señaló que la legislación en materia 

minera es muy frágil, muy débil porque no garantiza la consulta indígena para 

que los pueblos originarios y los núcleos agrarios que son dueños de la 

propiedad social logren, a través de convenios y contratos, el pago justo y 

equitativo por la ocupación superficial de sus territorios para actividades de 

exploración, explotación y extracción de hidrocarburos. 

En este contexto, destacó que la solución del conflicto en Mazapil, que significó 

en su momento el cierre por 6 meses de Peñasquito —la segunda mina de plata 

más grande de México— permitió obtener beneficios muy significativos para el 

núcleo, al definir el precio de pago de la renta por la ocupación superficial en 

tierras propiedad del ejido, así como otra serie de concesiones sociales que 

dejaron satisfechas a ambas partes. 

Esta resolución, subrayó Hernández Palacios, representa un muy buen ejemplo 

de que es posible arribar a convenios que permitan asegurar la producción 

minera que es necesaria para el país; la conservación del suelo, así como 

garantizar el pago justo y adecuado a los dueños de la tierra por el uso y 

afectaciones que tenga su territorio, y la seguridad jurídica para quienes tienen 

las concesiones mineras. 

El Procurador Agrario hizo énfasis en las directrices que en esta materia ha 

establecido el Presidente de la Republica, Andrés Manuel López Obrador, de 

que no se va a permitir el fraking, ni tampoco la minería a cielo abierto, para 

contribuir a reducir los impactos ambientales que genera esta actividad en el 

territorio nacional. 

Asimismo, recalcó que el Gobierno de la Republica ha considerado reorientar el 

Fondo Minero, que se dirigía a los estados y a los municipios, para que estos 

recursos que aportan las mineras lleguen a los dueños de la tierra a través de 

obra social, productiva, de conservación y mitigación ambiental en sus territorios. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Dividir proyecto del Tren Maya impide evaluar su 

impacto ambiental: expertos 

Martes 01 septiembre 2020 / Angélica Enciso, Néstor Jiménez y Alonso Urrutia 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), como promovente del Tren 

Maya, debe presentar el proyecto integral del plan para determinar los impactos 

ambientales e impulsar el ordenamiento ecológico regional, señala la Federación 

Mexicana de Colegios de Biólogos en su opinión técnica sobre la manifestación 

de impacto ambiental (MIA) de la fase 1, que está en evaluación en la Secretaría 

de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). 

No hay razones para haber dividido el proyecto en etapas para hacer la 

manifestación de impacto ambiental, ya que esto impide al consultor hacer una 

adecuada evaluación, indica el análisis. 

Agrega que se debe evitar que el trazo actual o futuro de tramos de vías férreas 

sea a través de los territorios comprendidos en el Sistema de Áreas Naturales 

Protegidas o de tierras privadas destinadas a la conservación y que en la 

delimitación del Sistema Ambiental Regional hay insuficiencias, omisiones y 

debilidades técnicas, además que en la MIA se obvió todo lo relacionado con la 

fragmentación del hábitat y los linderos de las cuencas hidrográficas y cuencas 

atmosféricas, con la distribución geográfica de los ecosistemas ambientalmente 

sensibles, en particular de las cavernas y los cenotes. 

Estas fallas se agravan al considerar que los trabajos de prospección en campo 

fueron de alcance limitado, en particular los muestreos de flora y fauna se 

realizaron en espacios temporales estrechos, dice; tampoco se consideran 

impactos de la operación de carga del tren. 

Para resolver las limitaciones de carácter técnico y de procedimiento en la 

evaluación del impacto ambiental y que la autoridad cuente con todos los 

elementos a fin de emitir una respuesta apegada al marco jurídico, los biólogos 

recomiendan que Fonatur solicite la elaboración de una evaluación ambiental 

estratégica, sin plantear acciones que tengan como fin alterar las aptitudes y 

vocaciones territoriales para generar modelos de uso de suelo proclives al 

proyecto. 

Además, plantean la necesidad de elaborar un ordenamiento ecológico regional 

de competencia federal que abarque la totalidad de los ecosistemas afectados 

por el proyecto. 

Por su parte, el Instituto Nacional de Antropología e Historia desplegó cuadrillas 

de salvamento arqueológico en la ruta por la que pasará el Tren Maya, para 

detectar vestigios y zonas arqueológicas que no estén registradas y evitar daños 

por la obra. Se usan vuelos Lidar con drones equipados con láser que permite 

escanear grandes extensiones de terreno, se indicó ayer por medio de los videos 



semanales de avances de obras que son difundidos en la conferencia de prensa 

matutina en Palacio Nacional. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

A la balanza el Tren Maya 

 

Martes 01 septiembre 2020 / Estefania Mercado Asencio 

El magno proyecto del gobierno federal que recorrerá 1,500 Km, el Tren Maya, 

ha sido cuestionado, primeramente, por los potenciales daños ambientales que 

pudiera generar, hasta plantear la duda si será o no financieramente sostenible. 

Sin embargo, la pregunta clave va en torno al impacto social y económico 

¿cuáles serán los beneficios para el país y para el estado de Quintana Roo? 

A pesar de ser una entidad con buenos índices de crecimiento económico, es 

evidente que Quintana Roo necesita mejorar su infraestructura turística e 

incrementar sus obras de comunicaciones, para recibir como solía hacerlo, a 

miles de visitantes de todo el mundo; pero hoy, la realidad es que esa 

infraestructura no la tiene, y el tren podría ser el paliativo que tanto espera. 

La polémica y la división de opiniones, en este y otros temas, resulta necesaria, 

incluso saludable, pero considero que estamos perdiendo de vista el foco 

principal: el Tren Maya va, sin importar lo que se opine, o si se esté a favor o en 

contra. 

Seamos objetivos, analicemos las áreas de oportunidad; los ‘contras’ en realidad 

creo que son una invitación a la participación ciudadana, no solo para los 

quintanarroenses (tomando en cuenta que será el estado con mayor número de 

paradas), sino también para los demás estados involucrados. Y no me refiero a 

consultas ciudadanas, sino a una minucioso escrutinio de las formas. 

Veámoslo de esta forma: observar al tren bajo una óptica estrictamente negativa, 

atenta contra el progreso. La ciudadanía debe aprovechar la oportunidad de 

vigilar el proceso de construcción de esta magna obra, a través de un frente 

común que, con la debida coordinación con las autoridades, se convierta en el 

revulsivo que tanta falta hace al turismo de Quintana Roo, que potencialice la 

derrama económica y el crecimiento de la entidad. 



Dicho lo anterior, pongo sobre la mesa y a título personal, los siguientes puntos 

a considerar del tren: 

 

Fortalezas 

 

1.- Generación de empleos. Directos e indirectos. 

2.- Conectividad de la península. 

3- Rescate y promoción de zonas arqueólogas. Detonación de su potencial 

turístico (si se construyen instalaciones adecuadas, amigables y ecológicas, 

evitará impacto negativo en lo social y ambiental) 

4.- Costo de transporte más accesible que el aéreo. 

5.- Diversificación y aumento de la oferta turística. 

6.- Incremento de la competitividad 

 

Áreas de oportunidad 

 

1.- El costo del viaje. Con seguridad quedará por encima de la capacidad de 

compra del grueso de la población. 

2.- Alto riesgo de convertirse en déficit y que su operación impacte a las finanzas 

públicas. 

3.- Pocas probabilidades de ser un medio rentable y recuperar la inversión. 

4.- Escasa información respecto al combustible que utilizará, para estimar el 

daño al medio ambiente. 

 

Otro aspecto que vale la pena considerar, más allá de la teoría, es el marco 

histórico. La experiencia ha demostrado que los trenes, más que generar capital, 

fomentan desarrollo, incluso en pleno siglo XXI; justamente lo que el estado de 

Quintana Roo necesita urgentemente. Desarrollo, que se traduzca en más 

empleos para su gente y los pueblos vecinos, mayores ingresos y una mejor 

calidad de vida. 

Retomo un punto medular, que sin duda es el medioambiental, un tema que 

siempre encenderá la controversia. En este apartado, creo que es necesario 

plasmar un cuadro comparativo en el que se tomen en cuenta las carreteras y 

autopistas, que dividen la selva en dos, sin dejar de mencionar otras obras que 

se han llevado a cabo a través del tiempo, como plazas, desarrollos 

habitacionales, parques temáticos, incluso nuestros hogares, también impactan 

al medio ambiente. 

Concluyo… Para obtener un diagnóstico de viabilidad y un balance objetivo de 

beneficios (o no) del Tren Maya, reconozcamos sus fortalezas y cuestionemos 

las áreas de oportunidad. También será de suma importancia exigir cuentas, sí, 

pero con argumentos y conocimiento de causa. 

Vigilemos de cerca los procesos y el trato que se le da a nuestros recursos 

naturales, y eso no tiene otra fórmula más que hacerlo a través de la participación 

ciudadana, ordenada e informada. 

Nota del editor: Estefanía Mercado Asencio es empresaria, consultora financiera, 

fundadora y Secretaria General de Coparmex Riviera Maya. Síguela en Twitter . 



Las opiniones publicadas en esta columna pertenecen exclusivamente a la 

autora. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

ONGs rechazan recibir financiamiento 

internacional para oponerse al Tren Maya 

 

Lunes 31 agosto 2020 / Redacción 

Ciudad de México. - Tres de las nueve organizaciones civiles señaladas por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador de recibir financiamiento de 

fundaciones internacionales para oponerse al Tren Maya, rechazaron esas 

acusaciones y lo retaron a “decir la verdad”, enfatizaron que no detendrán su 

trabajo de defensa de los derechos de las comunidades y el territorio y exigieron 

una disculpa pública el mandatario. 

En conferencia virtual, representantes de los centros Mexicano de Derecho 

Ambiental (Cemda) y Civil Mexicano para la Silvicultura Sostenible (CCMSS), y 

el Consejo Regional Indígena y Popular Xpujil (CRIPX), acompañados por 

miembros de Amnistía Internacional (AI) México, subrayaron que las 

afirmaciones del titular del Ejecutivo federal pretenden estigmatizar la labor de 

los defensores de derechos humanos y “promover un ambiente de intolerancia y 

deterioro del estado de derecho”. 

Recordaron que en lo que va del sexenio han sido asesinados 18 ambientalistas 

y entre 2012 y 2020 la cifra de agresiones para estos activistas supera los 500 

casos. 



“No nos van a detener ni a callar. Exigimos al titular del Ejecutivo una disculpa 

pública por las declaraciones irresponsables que hizo el viernes. Tomando en 

cuenta el riesgo en que nos pone, lo responsabilizamos a él por cualquier cosa 

que nos pueda pasar a las organizaciones señaladas, a sus integrantes y 

familias”, aseveró Gustavo Alanís, director ejecutivo de Cemda. 

Refirió que el presidente “está muy mal informado. Es claro que nos encontramos 

frente a una campaña muy sucia, muy claramente orquestada y armada desde 

el gobierno federal que es inaceptable (…) Lo que dijo es falso, y vemos que 

detrás de todo esto lo que busca es descalificar, desprestigiar, amenazar, 

estigmatizar, deslegitimizar, calumniarnos y censurarnos, y eso es inaceptable”. 

Remarcó que es lícito que las organizaciones civiles reciban financiamiento de 

diferentes fuentes, incluidas fundaciones del extranjero, y toda esa información 

es transparente, auditable y todo se declara ante las autoridades financieras 

como la Secretaría de Hacienda y el Servicio de Administración Tributaria. 

Edith Olivares, jefa de la Unidad de Derechos Humanos de AI México, recordó 

que el derecho internacional sobre estas garantías protege la libertad de opinión, 

expresión y el derecho a defender derechos de todos los ciudadanos, por lo que 

nadie puede ser molestado a causa de sus opiniones, por investigar y buscar 

información y difundirla por cualquier medio. 

Subrayó que la Declaración Universal de los Derechos Humanos y otros tratados 

internacionales de los que México forma parte, garantizan los derechos a 

expresarse, a organizarse y a expresar su oposición o acuerdo con las 

decisiones de cualquier gobierno. 

“AI está sumamente preocupada por el interés que parece haber en la 

Presidencia de la República de desacreditar las labores de las organizaciones 

civiles cuando éstas se oponen a sus decisiones y propuestas. En el marco de 

la legalidad en México, las organizaciones podemos acceder a diferentes tipos 

de recursos, en algunos casos provenientes de fundaciones internacionales, lo 

cual es legal (…) Resulta alarmante que el gobierno federal esté dedicando 

recursos (tiempo, dinero, fuerza laboral de empleados y tecnología) para 

investigar a las ong, sobre todo en medio de la crisis sanitaria que atravesamos”. 

Sara López, del CRIPX, indicó que las organizaciones “seguiremos alzando la 

voz, sobre ante proyectos de destrucción y muerte. El Tren Maya nos va a venir 

a quitar y destruir lo que hemos defendido por años: la vida y el territorio”. 

Exigió al Presidente de la República una disculpa pública porque “nos ha 

ofendido, nos ha calificado de conservadores, de estar en contra del desarrollo, 

y no somos eso señor presidente, estamos en defensa de la vida, de los 

derechos humanos de todas las comunidades. Seguiremos en esa defensa. 

Basta ya de criminalizar a todas las organizaciones”. 

Sergio Madrid, director del CCMSS, lamentó la intención de estigmatizar a las 

ong a través de un ambiente de intolerancia y deterioro del estado de derecho. 

“Deploramos las afirmaciones sin sustento, en el sentido de que nos disfrazamos 

de ambientalistas y defensores de derechos humanos, nuestras organizaciones 

tienen entre 20 y 40 años trabajando con autoridades y pueblos indígenas. No 

estamos disfrazados. En el fondo lo leemos como una intensión de neutralizar a 

las organizaciones civiles, de cerrar el paso a toda observación crítica, para que 

los proyectos que esta administración tiene en el sureste, puedan realizarse sin 



obstáculo y llegue la inversión extranjera que se apropiará de la tierra y los 

recursos naturales. El Tren Maya facilitará ese proceso de robo de la tierra a las 

comunidades”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Modifica Sader época y zonas de veda para 

pesca de camarón 

 

Lunes 31 agosto 2020 / Redacción 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), a través de la Comisión 

Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca), modificó, por segunda ocasión, 

el acuerdo en el que se establecen las épocas y zonas de veda para la captura 

de todas las especies de camarón en aguas marinas y sistemas lagunarios 

estuarinos de jurisdicción federal del Golfo de México y Mar Caribe para la 

temporada 2020.  

Indicó que la pesquería de camarón en la zona norte del Golfo de México, 

particularmente en Tamaulipas, es la más importante de la región desde el punto 

de vista social y económico, siendo la especie predominante en las capturas el 

camarón café (Farfantepenaeus aztecus) que aporta 91 por ciento del total de 

producción.  

Tamaulipas y Veracruz participan con el 74 por ciento de la producción total de 

camarón en el Golfo de México, donde la primera entidad aporta el 88 por ciento 

y Veracruz el 12 por ciento de ese total. La captura promedio anual de la especie 

en ambos estados durante la última década (2009-2019) ha sido de alrededor de 

11 mil 379 toneladas, las cuales provienen tanto de laguna como de altamar.  



La Sader señaló que la medida, publicada hoy en el Diario Oficial de la 

Federación (DOF), determina que existe viabilidad para adelantar la fecha de 

conclusión de la veda de camarón en la Sonda de Campeche y en los Caladeros 

de Contoy para el próximo 30 de septiembre.  

Argumentó que la decisión está sustentada en la opinión técnica número 

RJL/INAPESCA/DGAIPA/0561/2020 con fecha del 12 de agosto, en la que el 

Instituto Nacional de Pesca y Acuacultura (Inapesca) toma en cuenta los factores 

económicos y sociales que se han incrementado en la temporada de emergencia 

de salud pública por la propagación del SARS-COV2.  

De acuerdo con lo publicado, se recomienda además que la veda para el 

camarón café (Farfantepenaeus aztecus), en la zona que abarca desde la 

frontera con Estados Unidos, en Tamaulipas, hasta la desembocadura del Río 

Coatzacoalcos, en Veracruz, se extienda hasta el 15 de septiembre.  

Este planteamiento se hace según la opinión técnica número 

RJL/INAPESCA/DGAIPA/0562/2020 con la intención de poder favorecer que la 

captura obtenida en el primer viaje de temporada este compuesto en 75 por 

ciento o más de organismos de categoría comercial de línea 21/25, en beneficio 

del sector productivo y sin afectar la recuperación de las poblaciones sujetas a 

aprovechamiento. 
 


